

# CDMX empuja tipificar como delito la violencia vicaria

Gobierno, diputadas y colectivos buscan hacer una reforma a la ley para que se respeten los derechos de las mujeres y menores; **prevén que dictamen pasará el miércoles a la comisión**

Día Internacional de la Eliminación de la **SALVADOR CORONA**

Con el objetivo de reconocer la violencia vicaria, la cual se ejerce contra las mujeres para que no vean a sus hijos de ninguna forma, pues el padre no se los permite, el Gobierno capitalino, colectivos y diputadas buscan tipificar este tipo de violencia mediante una reforma a la Ley de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia.

“Es una ley que han estado trabajando con (la diputada local) Ana Francis en el Congreso de la Ciudad de México, está ya por dictaminarse y tiene todo el apoyo de la Jefatura de Gobierno para iniciar esta modificación a la Ley de Violencia contra las Mujeres, posteriormente ir ampliando todo lo que significan los derechos de las mujeres en la Ciudad”, dijo la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum.

En conferencia de prensa, la diputada morenista Ana Francis dijo que este dictamen para reconocer la violencia vicaria subirá este miércoles a la Comisión de Igualdad de Género, donde será aprobada, y al pleno la siguiente semana, ya que es una suma de iniciativas presentadas y apoyadas por todos los grupos parlamentarios.

“La importancia de esta iniciativa es que se reconoce la violencia vicaria como de género y vulnera el derecho de las mujeres e infancias a vivir una vida libre de

violencia. Se visibiliza que esta problemática aqueja a nuestra ciudadanía y se difunde de qué se trata para que más personas puedan identificarla”, mencionó.

Cabe mencionar que una vez aprobada, se atenderá la problemática para que las instituciones estén preparadas para ello y eventualmente prevenirla, por lo que la dictaminación de la iniciativa ha sido de la mano de la Secretaría de Mujeres, así como del Poder Judicial y de las organizaciones civiles.

“Esperemos que el siguiente miércoles se apruebe en comisiones, está muy acompañada por todo el Congreso y la siguiente semana en el pleno. Y después será colocarla en el Código Penal y Código Familiar (...) es muy importante este inicio y que le demos seguimiento entre todos y todas”, explicó Ana Francis en compañía de integrantes del Frente Nacional Contra la Violencia Vicaria.

Si bien no hay cifras oficiales, las recopiladas por el Frente Nacional Contra la Violencia Vicaria indican que 86% de los casos de violencia vicaria también son vulneradas de forma económica, pues los padres no pagan pensión; 88% de los agresores iniciaron trámites legales en contra de las víctimas, es decir, que se les inventan delitos.

El 71% sufre violencia institucional, y 80% de los niños sustraídos cambian de domicilio a otro estado, lo cual hace que los juicios sean complejos.

“Nueve de cada 10 agresores cuentan con formas de bloquear los procesos. Al ser un problema que ha sido reconocido recientemente, no se cuenta con cifras oficiales que nos muestren realmente su



magnitud, esperemos que en los siguientes años tengamos cifras”, indicó la legisladora.

Al respecto, la secretaria de las Mujeres, Ingrid Gómez Saracibar, explicó que este anuncio de la iniciativa es fundamental para poder tipificar este tipo de violencia.

Asimismo, en el marco de los tres años de la Alerta de Violencia de las Mujeres, la cual fue decretada el 25 de noviembre de 2019, Saracibar anunció diversas actividades, entre ellas, el 23 de noviembre habrá una jornada de atención y prevención de la violencia en Xochimilco; y el 24 de noviembre, las autoridades capitalinas llevarán a cabo el tercer informe anual de la alerta.

Del 25 de noviembre al 3 de diciembre, la administración local realizará una jornada de 16 días de activismo, con conferencias, mesas de trabajo, charlas e intervenciones artísticas. ●

#### **ANA FRANCIS**

Diputada local morenista

**“Al ser un problema que ha sido reconocido recientemente, no se cuenta con cifras oficiales que nos muestren su magnitud”**

# 80%

**DE LOS NIÑOS**

sustraídos de sus madres cambian de domicilio a otros estados.

#### **ESTADOS QUE HAN APROBADO LA TIPIFICACIÓN**

- Baja California Sur
- Sinaloa
- Zacatecas
- Colima
- Hidalgo
- Estado de México
- Puebla
- Yucatán





ESPECIAL

Claudia Sheinbaum en conferencia en compañía de diputadas, así como integrantes del Frente Nacional contra la Violencia Vicaria.



ENVIARÁ CARTA A SHEINBAUM

# Tabe pide para MH mayor presupuesto

El alcalde dijo que el monto asignado para 2023 es injusto y reducido

**POR RICARDO VITELA***ricardo.vitela@gimm.com.mx*

Para atender las necesidades en las colonias de la alcaldía Miguel Hidalgo, su alcalde, Mauricio Tabé, solicitó a la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, la ampliación del presupuesto destinado para el 2023 por el paquete económico que oscila en los 484 millones de pesos.

Tabé dijo que el monto asignado es injusto y reducido, y señaló que sólo tiene un crecimiento de 4% en comparación con el del año anterior.

Antes de su comparecencia ante el Congreso de la Ciudad de México, el alcalde de Miguel Hidalgo enviará una carta a la mandataria capitalina donde le expondrá la necesidad de más recursos para 15 proyectos prioritarios.

“Vamos a pedir para proyectos específicos, anexamos una lista puntual; para escuelas, mercados, calles, luminarias y programas sociales”, sostuvo.

El titular de la Miguel Hidalgo argumentó que el presupuesto para 2023 es de dos mil 558 millones 140mil 438 pesos, es decir, 4% más, que equivale a 117 millones en comparación de lo asignado en el 2022.

En tanto, Miguel Hidalgo es la alcaldía que aporta más recursos a la capital del país.



Foto: Especial

Mauricio Tabé detalló que se necesitan 60 millones de pesos para el mejoramiento de escuelas de la Miguel Hidalgo.



# Comparece Calderón ante diputados; reclamamos por la situación actual del Metro no se hicieron esperar

**SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA**

Los trabajos de rehabilitación del tramo subterráneo de la línea 12 del Metro reporta un avance de 85 por ciento, y se estima que concluya en diciembre.

El director del Sistema de Transporte Colectivo (STC) Metro, Guillermo Calderón, compareció este lunes ante diputados del Congreso de la Ciudad de México, quienes reprocharon la tardanza en las obras de rehabilitación de la línea 12, un supuesto subejercicio de recursos, disminución del presupuesto y constantes fallas en el sistema, lo que representa, dijeron los panistas, “la herencia maldita de Florencia Serranía”.

“Me parece muy lamentable que venga aquí a justificar lo que sucede en otros sistemas del Metro del mundo, en busca de eximir de su responsabilidad a quien ostentaba el cargo cuando ocurrió lo que pasó en la línea 12”, criticó Royfid Torres, de la Asociación Parlamentaria Ciudadana.

A la pregunta de cuándo operará el tramo subterráneo de la línea 12, Calderón respondió: “el túnel se concluirá cuando deba concluirse”, luego de explicar que a partir de que terminen las obras de rehabilitación se realizarán pruebas preoperativas a fin de garantizar la seguridad de los usuarios, mientras que la obra en su totalidad “se concluirá con todos los tramos reforzados”, que están a cargo de la Secretaría de Obras y Servicios.

Asimismo, el director aseguró que a finales de 2023 operará en su totalidad la línea 1, que va de Pantitlán a Tacubaya, la cual, comentó, será incluyente para facilitar la movilidad de las personas con discapacidad.

Sobre las constantes fallas en el sistema, Calderón Aguilera sostuvo que se han reducido en 11 por ciento, ya que en 2018 se contabilizaron 638 incidentes, contra los 570 que se registran en la actualidad.

Añadió que la presente administración ha aumentado 22 por

ciento el presupuesto del Sistema de Transporte Colectivo, ya que en 2018 el organismo reportó 15 mil 492 millones de pesos, mientras este año se cuenta con 18 mil 933 millones de pesos, lo que “ha permitido ejecutar diversos proyectos de reconversión y modernización del Metro”.

En cuanto al mantenimiento de los trenes, el funcionario explicó que se tiene un parque nominal de 394 convoyes, que permiten movilizar 3.7 millones de pasajeros diarios, de los cuales 285 están en proceso de operación continua, 15 en proceso de desincorporación, 43 en análisis para definir si son aptos para rehabilitación y 51 en proceso de mantenimiento mayor, para estos trabajos se han asignado un total de 110 millones de pesos.





▲ El director general del Sistema de Transporte Colectivo, Guillermo Calderón, compareció ante diputados, donde informó que la rehabilitación del tramo subterráneo de la línea 12 del Metro lleva avance de 85 por ciento y que se prevé concluya en diciembre. Foto Roberto García Ortiz



“SUS ARGUMENTOS NO SON RELIGIOSOS NI CIENTÍFICOS”

# Grupos de ultraderecha sólo defienden atrocidades y odio, afirma Sheinbaum

## La Ciudad de México es liberal y progresista// No por eso se les va a dejar de condenar, afirma

**ALEJANDRO CRUZ FLORES**

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, condenó el fascismo que representan organizaciones de ultraderecha como las que se reunieron en la capital del país el fin de semana pasado.

“Lo único a lo que lleva el fascismo es a atrocidades que tienen que ver con la discriminación o el odio hacia las mujeres”, expresó la titular del Ejecutivo local, al recordar que fue el Partido Acción Nacional el que trajo al partido español Vox a México.

En conferencia de prensa, reiteró que la capital del país es progresista y liberal, por lo que son muy pocos los que defienden a esos grupos, e insistió en que el fascismo es atroz, que lleva a prácticas como la desaparición forzada por parte del Estado.

Todo ello, agregó, con argumentos que “ni son religiosos ni científicos, sino de odio, porque la religión te lleva a amar al prójimo y la ciencia te lleva a conocer la verdad de lo que ocurre en la naturaleza; ellos ni aman al prójimo ni están con conocimiento científico”.

Por el contrario, subrayó, lo que representan es odio y lo único que defienden es a ellos mismos, a su mismo grupo étnico, su pensamiento; están en contra de la democracia y las libertades.

El viernes y el sábado anteriores tuvo lugar en un hotel la Conferencia Política de Acción Conservadora CPAC, en la que participaron representantes de la ultraderecha de países como Estados Unidos, Brasil y España, entre otros.

**En la capital del país hay libertad de expresión**

“Lo que hay que ver –apuntó Sheinbaum Pardo– también es quién trajo a estos grupos, porque

quien se reunió con Vox –partido de ultraderecha español– aquí en la Ciudad de México fue el Partido Acción Nacional; entonces, hay que ver con quién se vinculan estos grupos.”

Recordó que en la capital del país hay libertad de expresión, pero que no por eso se va a dejar de condenar la ideología de esos grupos, porque América Latina vivió regímenes fascistas y no queremos que eso regrese nunca más.

Interrogada sobre la influencia que puedan tener dichos grupos en la Ciudad de México, la mandataria recalzó que la capital del país es una urbe progresista, liberal, pero que es importante saber qué partidos políticos están asociados a estos grupos, para que los ciudadanos también tomen su decisión de a quién apoyan.

“Esta es una ciudad de libertades, derechos, que se ganaron durante muchos años de lucha de movimientos sociales, de lucha de las mujeres, y esos grupos lo que defienden es atrocidad y el odio”, concluyó.

